

# Bilan atelier RADIO BOULLOCHE

2022/2023



SOINS • FORMATION • ENSEIGNEMENT • RECHERCHE

De juin 2022 à septembre 2023, nous avons initié la création d'un atelier radiophonique sur une unité éducative de notre hôpital de jour pour enfants. Cette unité se compose de 11 enfants qui ont entre 7 et 12 ans.

Ces enfants sont arrivés quasi simultanément sur l'unité éducative voici 3 années, et l'équipe soignante a observé et soutenu leur capacité à se fédérer et à s'exprimer, en concevant, avec une des orthophonistes, un groupe de parole d'une heure les lundis et un atelier conte dessiné d'une heure le vendredi. Ces deux temps ont permis de respecter la temporalité des onze enfants, tous présents dans leur prise de parole, de favoriser un « apprentissage de l'écoute » (se poser, traverser sa frustration...) et de développer leur capacité de représentation, de critique.

De ce travail, est peu à peu né le projet de fabriquer une petite « émission radiophonique ». Ce projet fut donc initié lors du séjour thérapeutique qui s'est déroulé en juin 2022.

La présence du micro et du casque n'ont pas surpris les enfants. En revanche ils s'en sont immédiatement saisis pour y parler, impressionnés. Ce « lieu de la parole » qu'est devenu le micro de Radio Boulloche était déjà sous-jacent avec les deux temps d'ateliers décrits plus haut, mais avec cet « objet tiers » qu'est l'enregistreur, un point de rendez-vous s'est matérialisé, qui est venu convoquer chacun, pour parler, s'écouter puis s'entendre dans un après-coup.

La curiosité des enfants, leur bienveillance les uns avec les autres et leur compréhension de l'outil radiophonique ont permis la naissance de cet atelier, qui s'est substitué à l'atelier conte. Le remarquable potentiel qui se dégageait de ce groupe de patients nous a encouragés à les faire avancer.

Toute la semaine, entre les différents temps de prise en charge, un travail s'est engagé sur l'unité, à l'intérieur et à l'extérieur de l'hôpital de jour, où Radio Boulloche était toujours invitée. Elle a soutenu les enfants dans des liens tissés avec de nombreux commerçants du quartier : la boulangerie L'union, le café La Roseraie, la bibliothèque Chaptal ... Tous ces partenaires ont spontanément tramé avec nous du lien qui s'est étoffé en une relation que les enfants ont progressivement investi. Par exemple, une pâtissière est venue animer un atelier sur l'unité éducative, au bénéfice des enfants qu'elle voyait progresser au quotidien lorsqu'ils venaient à sa rencontre dans son commerce. Cela a donné lieu à une émission de Radio Boulloche qui a rendu fiers les parents.



SOINS • FORMATION • ENSEIGNEMENT • RECHERCHE

Hôpital de jour André Boulloche : 56, rue du Faubourg Poissonnière – 75010 PARIS. Tél. : 01 42 46 08 60. Fax : 01 42 46 46 54.  
N° SIRET 784 448 433 00044 APE 8610Z [hjp@cerep-phymentin.org](mailto:hjp@cerep-phymentin.org) [www.cerep-phymentin.org](http://www.cerep-phymentin.org)

Dans les hôpitaux de jour, il n'est d'ailleurs pas si évident de voir et d'opérer une vraie rencontre avec les parents. Radio Bouloche les a néanmoins intrigués, et nous avons perçu combien cet « objet tiers » pouvait s'avérer un levier pour revivifier le rapport à leur enfant et à leur lieu de soin, et aux soignants eux-même. D'entendre leurs enfants, au travail avec nous, éducateurs, de découvrir leur enfant sous un jour autre que celui du quotidien à la maison, et de prendre conscience de leurs potentialités ou de leurs capacités inédites. Ces parents sont entrés autrement en confiance avec nous, nous n'étions plus un regard surplombant qui pouvait (peut-être était-ce cela) leur dire ce qui va ou non, ce qu'il faut faire ou non. La relation est peu à peu devenue plus horizontal, nous devenions des alliés, au coude à coude, pour fabriquer avec eux et leurs enfants de quoi supporter les changements profonds, et ce qu'il faut pour grandir.

Radio Bouloche est à priori la première radio d'enfants si jeunes en pédopsychiatrie. Stéphanie Béghain, actrice venue mener des ateliers à l'hôpital de jour, fait partie d'un groupe de travail qui se nomme le Collectif Encore Heureux. Créé en 2013, ce Collectif fabrique des rencontres annuelles destinées à accueillir et rendre visible des travaux artistiques co-élaborés au sein d'institutions médicales ou sociales.

Stéphanie Béghain a invité les enfants de Radio Bouloche à venir y passer une journée au Mans en juin 2023. Ce fut une occasion formidable de voyager durant une journée, pour rencontrer ce Collectif et circuler dans les événements toujours marquants de ce rendez-vous important au croisement de la psychiatrie et des arts vivants, du cinéma, de l'écriture. Ce voyage a permis aux enfants de devenir concrètement et pleinement acteurs de leur radio. Nous les savions prêts à la présenter, à échanger avec d'autres, et cette journée a marqué tous les enfants.



Les parents se sont progressivement engagés auprès de leurs enfants et auprès de nous, pour rendre ce voyage au Mans possible. Le départ à la gare était tôt le matin, des parents ont su se retrouver dans Paris, ou laisser leur enfant à d'autres pour l'accompagner jusqu'au quai de la gare. Ils ont été très demandeurs de venir une fois par mois à l'hôpital de jour, les rassemblements autour de Radio Bouloche leur ont permis d'échanger sur leur place de parents ou sur leurs



SOINS • FORMATION • ENSEIGNEMENT • RECHERCHE

Hôpital de jour André Bouloche : 56, rue du Faubourg Poissonnière – 75010 PARIS. Tél. : 01 42 46 08 60. Fax : 01 42 46 46 54.  
N° SIRET 784 448 433 00044 APE 8610Z [hjp@cerep-phymmentin.org](mailto:hjp@cerep-phymmentin.org) [www.cerep-phymmentin.org](http://www.cerep-phymmentin.org)

difficultés avec leur enfant de façon non frontale, plus adaptée à chacun d'entre eux. Ces rendez-vous autour de la radio ont permis, de leur proposer un espace contenant, chaleureux, afin qu'ils l'investissent comme ils le souhaitent, à leur rythme.

En quelques mois, nous avons vu les enfants progresser, s'exprimer avec plus d'aisance, voire commencer à parler, ou enfin prendre plaisir à se faire entendre, devenir moins opératoires et laisser place à plus de spontanéité. Le cadre soutenu que nous proposons aux enfants a semblé les étayer suffisamment pour que nous observions toujours plus de capacités chez eux, et nous avons dû les suivre à vitesse grand V, car ils ont témoigné d'une grande avidité à faire, apprendre, et notamment vers une plus grande autonomie. Nous n'aurions pas réussi à mobiliser ainsi les familles si le cadre avait été plus leste. La dynamique des enfants a fait que nous avons inventé en conséquence et ajusté en permanence « des bords » pour eux, et que leurs parents, via Radio Bouloche, ont trouvé un intérêt à venir y entendre un peu ce qui se fabriquait sur l'unité ...

Compte tenu des changements qui s'opèrent dans l'équipe éducative et le départ de certains soignants vers d'autres horizons professionnels, le projet Radio Bouloche va évoluer. Il est par exemple question de créer une nouvelle radio, ouverte à l'ensemble des enfants de l'hôpital de jour. Mais nous ne manquerons pas de porter à votre connaissance le bilan et les évolutions de ce projet à visée thérapeutique, devenu sans conteste structurant et fédérateur au sein de notre établissement.

Paris, le 2 octobre 2023.



SOINS • FORMATION • ENSEIGNEMENT • RECHERCHE

Hôpital de jour André Bouloche : 56, rue du Faubourg Poissonnière – 75010 PARIS. Tél. : 01 42 46 08 60. Fax : 01 42 46 46 54.  
N° SIRET 784 448 433 00044 APE 8610Z [hjp@cerep-phymentin.org](mailto:hjp@cerep-phymentin.org) [www.cerep-phymentin.org](http://www.cerep-phymentin.org)